

Universidad del sureste
Campus Comitán
Licenciatura en Medicina Humana

Guion “Podcast final”
Esthephany Michelle Rodríguez López
Segundo semestre “B”

Interculturalidad y salud II
Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Comitán de Domínguez Chiapas a 29 de Junio del 2022

La interculturalidad se vincula con nuestra identidad como seres culturales frente a personas con su propia identidad cultural en un contrapunto de percepciones y creencias, visiones y certezas.

El enfoque intercultural en salud es útil para revalorar la medicina tradicional y el impacto de su práctica en la población. La necesidad de desarrollar procesos interculturales en salud se ha generado en varios países latinoamericanos por diversas razones históricas, sociopolíticas y epidemiológicas.

Según la OMS la educación en salud es el proceso de educación y de participación del individuo, paciente o familiar, con el fin de que adquiera los conocimientos, las actitudes, y los hábitos básicos para la promoción y defensa de la salud individual y colectiva; actualmente la salud se considera un derecho de todo ciudadano, que el estado puede y debe garantizar.

Los sistemas médicos se facilitan entender, ordenar y clasificar de manera general con su eje central que es la cosmovisión el cual le da sentido al sistema de atención a la salud. Es importante hacer hincapié que para Leavell y Clarck, se logra realizar medicina preventiva promoviendo y mejorando la salud; pero también al diagnosticar y tratar oportunamente a un enfermo y al realizar actividades de rehabilitación.

Durante el transcurso de los años, la mayoría de las personas confía en las medicinas naturales actualmente definidas como medicinas alternativas, en la cual mencionaremos la fangoterapia que es un tratamiento tópico con fines terapéuticos. También es importante mencionar la hidroterapia la cual es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas, podemos definirla como la rama de la hidrología.

La medicina tradicional es reconocida hoy como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, es una parte importante de la cosmovisión de los pueblos indígenas; El naturismo es una doctrina que considera eficaces los remedios elaborados a base de extractos de productos naturales, algunas veces se invoca al naturismo como argumento a favor de supuestos sistemas curativos, tales como la terapia floral, la medicina bioenergética o la homeopatía.

En el transcurso del tiempo muchas personas han utilizado plantas medicinales las cuales se consumen directamente o pueden prepararse como infusiones o en presentación homeopática, las especies más conocidas son: árnica, epazote, hierbabuena, insulina, manzanilla, stevia y sábila, las cuales han sido utilizadas en la prehistoria de las culturas náhuatl y maya, según la OMS el 80% de la población del planeta utiliza plantas medicinales.

Villar Aguirre, Manuel. (2011). Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención. Acta Médica Peruana, 28(4), 237-241. Recuperado en 21 de septiembre de 2021, de http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1728-59172011000400011&lng=es&tlng=es

(05 de octubre de 2021). Obtenido de Universidad de Costa Rica : <http://dsp.facmed.unam.mx/wp-content/uploads/2013/12/EducacionParaLaSalud1.pdf> (04 de octubre de 2021). Obtenido de https://med.unne.edu.ar/sitio/multimedia/imagenes/ckfinder/files/files/aps/educ_para_la_salud.pdf (05 de octubre de 2021). Obtenido de Universidad Nacional de Educación a Distancia Madrid, España: <https://www.redalyc.org/pdf/706/70600403.pdf>

Organizacion Panamericana de la Salud . (25 de septiembre de 2021). Obtenido de OPS, Promoción de la Salud: <https://www.paho.org/es/temas/promocion-salud> world health organization. (24 de septiembre de 2021). Obtenido de OMS: https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1

OPS. (25 de septiembre de 2021). Obtenido de Organizacion Panamericana de la Salud: https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=4180:2007-proteccion-social-salud&Itemid=2080&lang=es

Artigos Originais. (16 de SEPTIEMBRE de 2021). Obtenido de Diagnóstico de salud poblacional : <https://www.scielo.br/ijrsp/a/dRRw3L7KmdVBG5TvsGP87n/?format=pdf&lang=es>

Instituto de Investigaciones en Educación. (01 de 09 de 2021). Obtenido de Redimensionando la Salud Pública: enfoques, debates y desafíos: <https://www.uv.mx/msp/files/2015/10/Figueroa-UV-Perspectiva-intercultural-ensalud.pdf> Oreintaciones sobre la diversidad cultural y la salud. (01 de Septiembre de 2021). Obtenido de <https://www.ffomc.org/CursosCampus/Intercultural/Modulo3/curso/03/pdf/anexo4.pdf> Organización Panamericana de la Salud .

world health organization. (24 de septiembre de 2021). Obtenido de [OMS:https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1](https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab=tab_1)

(01 de SEPTIEMBRE de 2021). Obtenido de OPS: <https://www.paho.org/es/temas/diversidad-cultural-salud> ALARCON M, Ana M; VIDAL H, Aldo y NEIRA ROZAS, Jaime. Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Rev. méd. Chile [online]. 2003, vol.131, n.9 [citado 2021-09-01], pp.1061-1065. Disponible en: . ISSN 0034-9887. <http://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>

Médico, D. e. (2010). INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA . PERÚ : Rev Peru Med Exp Salud Publica. Organizacion Panamerica de la Salud. (19 de Agosto de 2021). Obtenido de Diversidad Cultural y Salud: https://www3.paho.org/hq/index.php?option=com_content&view=article&id=5585:2011-

DIETZ, G. U. N. T. H. E. R. (2011). Comunidad e interculturalidad entre lo propio y lo ajeno. Hacia una gramática de la diversidad. COMUNIDAD E INTERCULTURALIDAD. [https://www.crim.unam.mx/web/sites/default/files/8 Comunidad Intercultural.pdf](https://www.crim.unam.mx/web/sites/default/files/8_Comunidad_Intercultural.pdf)

ALARCON M, Ana M; VIDAL H, Aldo y NEIRA ROZAS, Jaime. Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Rev. méd. Chile [online]. 2003, vol.131, n.9 [citado 2021-09- 03], pp.1061-1065. Disponible en: . ISSN 0034- 9887. <http://dx.doi.org/10.4067/S0034-98872003000900014>.

Fresno Chávez, Caridad. (1996). Sistemas de atención de salud (I). Revista Cubana de Salud Pública, 22(1), 11-12. Recuperado en 24 de octubre de 2021, de http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S086434661996000100006&lng=es&tlng=es

pdf. (01 de Noviembre de 2021). Obtenido de Salud gobierno: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas_de_atencion.pdf

(2003). En D. L. KATZ, LA INTEGRACIÓN DE LA MEDICINA CONVENCIONAL Y NO CONVENCIONAL (págs. 77-86). Recuperado el 03 de Noviembre de 2021, de https://paliativossinfronteras.org/wp-content/uploads/LA-INTEGRACION-DE-LAMEDICINA-CONVENCIONAL-YNOCONVENCIONAL_2.pdf

Revista UDG . (09 de noviembre de 2021). Obtenido de UDG: https://www.udg.mx/sites/default/files/080311_revista_tukari.pdf

REVISTA. (12 de diciembre de 2021). Obtenido de SALUD MENTAL: http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/153/153

(04deenerode2021).Obtenido de pdf: <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/76d40381f79e4082749d621c0bc8ce3f.pdf> Salud mental. (04 de ENERO de 2022).

Obtenido de Revista: http://www.revistasaludmental.mx/index.php/salud_mental/article/view/153/153 Scielo. (04 de enero de 2021). Obtenido de http://scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1688-423X2011000100003 SISBIB. (04 de enero de 2022). Obtenido de pdf: https://sisbib.unmsm.edu.pe/bvrevistas/investigacion_psicologia/v03_n2/pdf/a08v3n2.pdf

A., M. E. (04 de enero de 2021). Obtenido de pdf: https://sisbib.unmsm.edu.pe/bvrevistas/investigacion_psicologia/v03_n2/pdf/a08v3n2.pdf

SCIELO. (27 de noviembre de 2021). Obtenido de http://scielo.edu.uy/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1688-423X2011000100003

Andrade, J. E. (06 de diciembre de 2021). Obtenido de <https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/76d40381f79e4082749d621c0bc8ce3f.pdf>

Bibliografía

Carrasco, I. R. (2015). Vudú: una visión integral de la espiritualidad haitiana. SciELO. Obtenido de http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1794-88862015000200005

Murillo-Godínez, G. (2019). Panaceas, medicinas alternativas y similares: el auge y triunfo de la pseudociencia médica. Medicina Interna, 113-143. Obtenido de <http://www.scielo.org.mx/pdf/mim/v35n1/0186-4866-mim-35-01-113.pdf>

Ortiz, P. S. (2005). Reflexoterapia podal. Fundamentos, indicaciones y contraindicaciones. Farmacia profesional, Vol. 19(Num.8). Obtenido de <https://www.elsevier.es/es-revista-farmacia-profesional-3-pdf-13078717>